



16. Mai 2019

Fachtag

In Vielfalt geeint?!
Migration – Europa – Demokratie

Organisation

Caritasverband für die Erzdiözese Freiburg

Caritasverband für die Erzdiözese Freiburg

Tagungsort

Caritasverband für die
Erzdiözese Freiburg e.V.
Weihbischof-Gnädinger-Haus
Alois-Eckert-Str. 6
79111 Freiburg

Termin

Donnerstag, 16. Mai 2019

Kosten

Tagungsgebühr: 25,00 €

Veranstalter

Caritasverband für die Erzdiözese Freiburg e. V.

Alois-Eckert-Straße 6,
79111 Freiburg
Ansprechpartnerin:
Heide Belgrasch
Tel. 0761 8974 - 133
Fax: 0761 8974 - 383
belgrasch@caritas-dicv-fr.de
www.dicvfreiburg.caritas.de

Anmeldung

Bitte melden Sie sich bis **30.04.2019** auf dem
beiliegenden Formular an.
Sie erhalten eine Teilnahmebestätigung und eine
Rechnung über die Teilnahmegebühr.
Ihre Anmeldung ist ab dem Zeitpunkt der schriftli-
chen Teilnahmebestätigung verbindlich.
Abmeldungen bedürfen grundsätzlich der Schriftform
(Postweg, Fax oder E-Mail).

Erfolgt eine Abmeldung innerhalb der letzten fünf
Arbeitstage vor der Veranstaltung, am Tag selbst
oder gar nicht, kann vom Veranstalter die volle Teil-
nehmergebühr erhoben werden.



Perspektiven und Herausforderungen in der Europäischen Union

Für Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter
im Themenfeld Migration und Integration

Bildnachweis: pixabay.com/de

Not sehen und handeln.
C a r i t a s



Not sehen und handeln.
C a r i t a s



Herzlich willkommen

Sehr geehrte Damen und Herren,

anlässlich der anstehenden Wahlen in 2019 widmen wir den diesjährigen *Fachtag Migration* der Europäischen Union.

Migration und Flucht nach Europa sind in den letzten Jahren wieder zu einem *der* zentralen politischen Diskursthemen innerhalb der EU geworden. Nationalistische bis rechtspopulistische Tendenzen sind stärker durch das Aufgreifen dieser Schlagwortthemen in den öffentlichen Mittelpunkt gerückt und rütteln an den Grundfesten der europäischen Demokratie. So stellen die Gegner der europäischen Idee das EU-Motto „*In Vielfalt geeint*“ und damit die Vision eines vereinten, friedlichen und solidarischen Europa in Frage.

Die Auseinandersetzung mit dem Themenkomplex Migration – Europa – Demokratie ist vor diesem Hintergrund von großer Relevanz für die Caritasarbeit. Im Rahmen des Fachtages werden diese von unterschiedlichen Blickwinkeln beleuchtet:

- Warum sind das Fortbestehen und die stetige Weiterentwicklung der EU von so großer Bedeutung für Europa?
- Welche positiven Effekte hat die EU auf den Alltag und speziell auf die Caritasarbeit?
- Wie gestaltet man Prozesse von Demokratiebildung u.a. zum Thema Europa an Schulen?
- Wie kann die EU-Asyl- und Migrationspolitik in Zukunft gestaltet werden?

Herzliche Grüße

Lena Böhme Edgar Eisele
Referentin Referent
Migration und Integration Migration und Integration

Programm

- 09:30 Uhr Anreise und Stehkafee
- 09:45 Uhr Impuls
- 10:00 Uhr **Begrüßung**
*Mathea Schneider, Vorstand
Diözesan-Caritasverband Freiburg*
- 10:15 Uhr **Vortrag: Unsere Heimat. Unsere Zukunft. Unser Europa.**
*Evelyne Gebhardt,
Abgeordnete und Vizepräsidentin
des Europäischen Parlaments*
- 12:00 Uhr Mittagessen
- 13:00 Uhr **Workshops**
- EU-Asyl- und Migrationspolitik –
 Eine Schlüsselfrage für Europa
*Martin Beißwenger,
Deutscher Caritasverband*
- Europa spielend erfahren
*Alexander Hauser, BAG KJS
Sophie Brandes, YES Forum*
- Caritasfachkräfte auf Europa-Kurs
*Caroline Pfriendler,
Caritasverband Hechingen*
- Demokratielabor Klassenzimmer
*Sandra Schrank,
Caritasverband Emmendingen*
- 15:00 Uhr **Plenum – Abschiedsimpuls**
*Michael Karmann,
Leiter Abteilung Soziale Dienste
Diözesan-Caritasverband Freiburg*
- 15:30 Uhr **Ende der Fachtagung**

WORKSHOPS

★ **EU-Asyl- und Migrationspolitik – Eine Schlüsselfrage für Europa**

Dieser Workshop bietet einen Einblick in das Thema der aktuellen und zukünftigen EU-Asyl- und Migrationspolitik. In diesem Zusammenhang wird auch die Rolle der Caritas in den Blick genommen: Welche Positionen vertritt sie und welche politischen Impulse setzt Caritas?

★ **Europa spielend erfahren – European Playday**

Wie kann Europa und die EU spielerisch und niederschwellig vermittelt werden? Im Workshop werden Methoden und Mittel vorgestellt, wie man sich der EU bzw. Europa nähern und sich mit Methoden der europapolitischen Bildung vertraut machen kann, die sich insbesondere an die Zielgruppen der (Jugend-)Sozialarbeit richten.

★ **Caritas auf Europa-Kurs – Fachkräfteaustausch und FWD**

Von der Arbeit vor Ort direkt in den Austausch mit anderen europäischen Fachkräften kommen? Das ist dank der Europäischen Union nicht nur grenzüberschreitend möglich, sondern wird auch gefördert. In dem Workshop werden die vielfältigen Erfahrungen mit Blick auf den europäischen Fachkräfteaustausch und Freiwilligendienst vorgestellt.

★ **Demokratielabor Klassenzimmer – JMD-Respekt-Coaches im Einsatz**

Wo fängt Demokratie an, wo kommt sie an ihre Grenzen, gerät in Gefahr? Diese Fragen tragen JMD-Respekt-Coaches mit ihrem Fokus auf primäre Extremismusprävention in die Schulen. Wie kann Prävention hier mit externen Akteur*innen gelingen? Grundlage dafür bietet der alltägliche Umgang miteinander, der geübt und reflektiert werden muss. Das Klassenzimmer wird so unabhängig von nationalen Grenzen zum Demokratielabor.